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事实上，在东钱湖，宁波已开始
探索“交通+旅游”的模式，“分层”提
供水上旅游客运和水上巴士两类服
务，破解可持续经营难题。

其中，一条航线为东钱湖环湖
游航线，主打生态人文游，串联小普
陀、韩岭、湖滨公园等景点，航程约
30分钟，票价60元一人。

其余四条航线价格更为亲民，
主要目的为缓解景区交通拥堵，站
点分布在湖滨公园码头、湖心景区
码头、水上观音码头、韩岭码头四
处，票价均为10元一人，在“五一”、

“十一”、春节等节假日开行。
去年，这五条航线共完成客运

量超6万人次。今年春节期间，高
峰日客运量超1000人次。

这些航线的开设运营，初步
验证了水上交通与文旅融合的可
行性。

局部试水也为宁波积累了宝贵
经验：东钱湖线路以“微循环+旅游”
为主，避开复杂的航道改造，聚焦景
区间短途接驳。票价从10元至60
元的分层设计，既吸引游客，也为本
地市民提供了更多选择。

交旅融合下，一方面，船只依然
可以承担公共交通的作用；另一方
面，可以发展为城市观光旅游的一
张名片。

当视野拉大，从三江口望向东
钱湖，水上多条动脉的贯通、常态化
的运营仍需跨越多重关隘。但，或
许正如很多人记忆中的那句谚语
——“船到桥头自然直”，今日的每
一点尝试，都在为明日积蓄力量。

记者 金鹭

宁波河道众多，自古便有
“开门见河、出门摇橹”的生
活方式。

眼下春意渐浓，东钱湖畔
的网红梨花即将绽放。有市
民憧憬：若能泛舟在江河与
湖泊之间，避开拥堵，在粼粼
波光中赴一场春日之约，该
是何等浪漫。

今年，我市港航管理部门
也把“推动交旅融合发展”作
为年度的主要工作任务，提
出积极打造“泛舟甬上”交旅
融合主题产品。

那么，这样的水上交通离
宁波市民到底还有多远？有
哪些堵点、难点等待解决？

内河公交，宁波“难”在哪？

关于水上交通方式，宁波
一直在探索。

从市资规局公示的《三江口
至东钱湖水路航线规划研究》来
看，宁波将构建形成“二横三纵”
（二横：后塘河、钱塘河，三纵：奉
化江、甬新河、沿山干河）田字形
水上专用航线格局。

其中，从文化广场至宁波
国际会议中心航线，已经在硬
件上基本具备通航条件。据透
露，目前，两岸景观提升、清淤、
码头建设、试航等工作已经完
毕，由于航线上仍有一处水闸
在施工，大概今年10月能完工。

记者在文化广场看到，两

艘船舶已在码头停靠，顶棚透
明可观景，内部软座整洁舒
适。不过，与其说是“巴士”，这
些船更像是小游艇，每艘船的
客容量不大。

这样的设计，与宁波的“先
天条件”有关。从宁波本身来
看，多数内河狭窄，部分桥梁低
矮，不具备通行大船的能力。
与杭州等地能容纳近百人的船
相比，受该航线现实情况制约，
符合全线通航要求的两条试航
游船每艘仅能坐20人左右。

尽管开通在即，但对于后
续运营，要考虑的事情还有很
多。例如，宁波作为沿海城市，

更容易遭受台风、潮汐影响，适
合船只通行的日子，一年中仅
有120天左右。另外，从文化
广场至东钱湖，全线安排4个
站点，全程时长至少 2小时。
按照要求，每艘船需配备至少
2名工作人员。这也注定其运
营成本不会太低。

对此，宁波工程学院教授
杨仁法也有类似的担忧：“宁波
没有像杭州运河和南京秦淮河
那样的景观和文化沉淀。直观
的感觉，尽管理论上可行，但如
何获取可持续的市场需求，至
少要能维持可持续的运营，是
一大难题。”

不少城市水上交通遭遇经营难题

其实，类似的水上交通经
营难题，是各大城市的“通病”。

此前，温州水上公交“红极
一时”，此后却由于客流量不
高、社会影响力不足、运营成本
高等因素，经营一直惨淡，目前
已经停运注销。

在广州，随着珠江两岸出
行环境的变化，水上交通的客
运量持续下降。近期，广州又
有两条水上公交航线停运。

早在2004年，杭州就开通
了运河水上巴士，是全国首个
市区水系干道开通水上公共交
通巴士的城市。开通20多年
来，杭州水上巴士的票价一直
维持在每人每次3元，老年人、

残疾人、军人免费乘坐。
然而根据先前报道，杭州

水上巴士亏损严重，每年亏损
超过1000万元。

“像这种收支严重倒挂的
情况不在少数，企业背负了巨
大的运营压力，严重影响和制
约了该项目的可持续发展。”某
客轮公司相关负责人说。

从各地的探索中不难看
出，将交通与旅游相结合是
水上交通健康持续发展的
关键。

例如，杭州正强化运河旅
游效应，将水上巴士打造成旅
游产品。凭借30元的“运河一
日通”通票，游客可在京杭运河

杭州段沿岸各个街区码头任意
上下船游玩，深度体验和了解
京杭运河文化，感受古运河的
魅力。

广州的水上公交也已逐渐
转型为珠江游航班服务，旅游
观光属性日益增强，“都荟风情
游”“白鹅潭风情游”“黄埔军校
定制游”等多条珠江日游航线
开通。

嘉兴计划在船只冠名、线
路冠名、重要站点商业休闲服
务、特色旅游线路商业开发等
几个方面增加营收……

不过，这些改变是否能
实现可持续发展，仍需时间
的检验。
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